

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, sábado 26 de noviembre de 1904

NÚMERO 911

EL CASINO

Establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana, octava avenida oeste.

Vinatería, Taquilla, Pulpería, Tercena y Billar
CENTRO de AMIGOS

Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Cocktails, sandwiches estupendos. Esmero y aseo en el despacho.

VÍCTOR OROZCO

EL AGUILA DE ORO



De Napoieón Soto

Establecimiento de abarrotes, licores, frescos de frutas, billar, puros y cigarrillos.
—Especialidad en Cocktails—

Carpintería Moderna

de Arturo Zúñiga

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encaesgos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo

Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.



EL ACORAZADO

—DE—
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 hasta \$12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encajes hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. Casimires, corbatas, bastones, paraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

EDUARDO MAROTO

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Alfaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla 120 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero!

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y á satisfacción del cliente.

Taller de Costura

para camisas de hombres y niños á la medida
solamente de encargo

DIRECCION POR CORREO: apartado 499.—San José.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de Cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHRO MOLINO antiguo local de la aballeriza de M. Gutiérrez.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para condiciones con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

Cervecería

CERVEZA

NEGRO Y SOL

RICHMOND

CERVEZA

Doble Negra

MARCA RRR Y PALE ALE

Refrescos esterilizados por el único procedimiento que indican verdaderas eminencias científicas

Píldoras antigonorreicas del Dr. Palmer

LECTURA PARA LOS DOMINGOS

ASONANCIAS

Salvador Díaz Mirón.

Sabedlo, soberanos y vasallos,
 Próceres y mendigos:
 Nadie tendrá derecho á lo superfluo,
 Mientras alguien carezca de lo estricto.
 Lo que llamamos "Caridad", y ahora
 Es solo un móvil fútil,
 Será en un porvenir lejano ó próximo
 El resultado del deber escrito.
 Y la Equidad se sentará en el trono
 De que huya el Egoísmo,
 Y á la ley del embudo, que hoy impera,
 Sucederá la ley del equilibrio.

A M...

Salvador Díaz Mirón.

¡Detenerme? ¡Cesar? ¡Vana congoja!
 La cabeza no manda al corazón.
 Prohíbe al aquilón que alce la hoja,
 no á la hoja que ceda al aquilón!
 Cuando el torrente por los campos balla
 de pronto un dique que le dice: atrás,
 podrá saltar ó desquiciarse la valla,
 pero pararse ó recular... ¡jamás!
 ¿Por qué te adoro y á tus pies me arrastro?
 ¿Por qué se obstinan en volverse así
 la aguja al norte, el heliotropo al astro,
 la llama al cielo y mi esperanza á tí?

Cosas de ricos

Hay personas que están en buena posición social porque se les ha muerto un tío en Chile, ó porque les ha tocado el gordo, ó porque han sido vistas en la Habana, ó porque, yendo de paseo, encontraron una cantimplora llena de billetes de banco; y creen desde aquel momento, que todos los demás seres humanos vivimos en la penúltima miseria.

Conozco un sujeto que primero fué corista, y después ventrílocuo, y después concejal, y por último se casó con una filipina algo coja, que tenía la nariz lo mismo que un higo de Fraga; pero poseía una renta de algunos miles de duros, y el hombre "se armó," como suele decirse.

—¿Qué te haces?—me preguntaba el otro día con cierto desdén.

—Pues... escribo.

—¡Pseh! ¿Y os pagan eso?

Estuve por decirle:

—¿Qué nos han de pagar! ¡De ninguna manera! Lo que hacemos es escribir y poner dinero encima. Aquí sólo pagan al que, como tú, se ha casado con una mona.

Pero me contuve y le dejé que fuese á pasear su vanidad ridícula por las calles de la corte.

No es sólo este ventrílocuo adulterado quien mira con desdén compasivo á los que no tenemos casas aquí ni jugamos á la Bolsa.

Por regla general, los hombres ricos suponen que nadie más que ellos prueban el vino, y la carne, y el jamón y las aloachofas.

—¿Ha comido Ud. guisantes alguna vez?—me preguntaba uno que tuvo salchichería y adquirió una fortuna vendiendo picadillo de burro y trozos variados de perro.

—No, señor—le contesté humilde-

mente.—Yo, si quiere Ud. que le diga la verdad, apenas conozco los alimentos.

—¿Y cómo hace Ud. para vivir?

—Me mantengo con papel secante y cáscaras de cebolla.

No es que uno vaya á pedirles nada, ni que muestre el menor deseo de heredarles: es que hay ricos que le ven á uno sin sortija de brillantes en el dedo pequeño, y dicen con acento de conmiseración:

—¡Pobrecito! Qué mala ropa interior debe usar ese joven! ¿Tendrá elástica?

Hay quien nota que no lleva Ud. esencia alguna en el pañuelo de las narices, y ya le está mirando con cierta sonrisa de compasión.

Porque esto de los perfumes es un síntoma de riqueza. Generalmente el que come mal, no tiene gusto para perfumarse el pañuelo, ni para teñirse las cejas, ni aún para abrirse la raya por detrás, cosa que hacen todas las personas de buena posición, por calvas que sean.

En el concepto de la gente rica, los pobres no deben casarse nunca, porque el matrimonio es cosa cara, y porque, además, se exponen á tener familia.

—¡Hay!—exclamaba una casera al saber que iba á contraer enlace la chica del portero.—¿Se casa Ud?

—Sí, señora.

—Pero... ¿piensan Uds. tener familia? ¡Eso sería una locura!

Aun sin pedirles nada ni comunicales nuestras estrecheces, los ricos se creen con derecho á aconsejarnos.

—¡Caramba!—me decía uno.—Ya se ha fumado Ud. cinco pitillos en menos de una hora.

—Sí, señor; yo fumo mucho.

—Hace Ud. mal.

—No, si no me perjudica.

—No lo digo por la salud, lo digo

EL POETA

Francisco Cosmes.

¡Oh! ¡Dejadlo pasar! No necesita
 De vuestra vida el mentiroso halago:
 La multitud su corazón agita
 Como los vientos el cristal del lago.
 Allí entre la turba solitario,
 Sin encontrar á su dolor abrigo,
 ¡El, que en su mente como en un santuario,
 Un cielo lleva sin cesar consigo!
 Hijo de Dios, la potestad que crea
 En vez le dió de vanidosos nombres;
 Que Dios formó al poeta de la idea,
 Mientras de barro modeló á los hombres.
 El mundo, contemplándole altanero,
 Le domina con desprecio, loco...
 ¡Cuando al soñar, el universo entero
 Para ocupar el pensamiento es poco!
 Y él necesitaba compasión: su alma
 Al soplo sólo de su dolor se abate,
 Como se inclina la gallarda palma
 Cuando el simun ardiente la combate.
 Su corazón, cual tierna sensitiva,
 Marchito está por el menor tormento;
 Cada impresión su padecer aviva,
 Y es una espina cada pensamiento.
 Mas también ¡admirad! cuando se elevan
 Del suelo vuestras moles colosales,
 Cando el esfuerzo y la prudencia llevan
 Hasta el cielo á los míseros mortales.
 Cuando, presa de penas y de amargura,
 De la impotencia os debatis debajo
 Y gastáis por llegar hasta la altura
 Mares de llanto y siglos de trabajo.
 El, por el mundo sin piedad proscrito,
 No cual vosotros el afán emplea;
 Para lanzarse audaz al infinito
 ¡Le basta sólo consebir la idea!

por el gasto. Así no es posible que haga Ud. economías nunca. Yo, con ser persona de recursos, enciendo un cigarro ahora, que son las cuatro, y no lo tiro hasta la hora de comer. Porque procuro que me dure.

—¿Pero cómo!

—Muy fácilmente: si había de chupar no chupo.

El mismo sujeto me decía en cierta ocasión:

—¡Hombre; ¡Porqué se ha puesto usted esa corbata verde en un día como el de hoy? ¿No ve Ud. que está lloviendo? Hay que cuidar las cosas para que duren. Tengo yo prendas compradas en la Habana el año 56, cuando fui allá á incautarme de la herencia de una tía, que era cuarterona clara, y me dejó todo lo suyo. Aún conservo un jipijapa nuevecito, que suelo prestárselo en Carnaval á un pariente para salir de máscara, y el día que me lo rompiera, tendría que pagármelo. Ustedes son unos locos, que no piensan en el día de mañana, y es por que no les han educado como educo yo á mis hijos. Lo primero que hacen, cuando llegan del colegio, es quitarse los calzoncillos y la camisa para ponerse una bata floja, abrochada por detrás; de este modo se evita que gasten la ropa blanca, y á la vez consigo que anden frescos.

Los ricos son, por lo general, aficionados á meterse en lo que no les importa, buscando el pretexto de la compasión.
 —¡Jesús!—dice una señora acaudalada.—¡Qué lástima me dan las de Garabito!
 —¿Por qué?
 —Porque las pobrecitas tienen que vivir con el sueldo de su padre, que es un simple director general, y mírelas Ud. con qué lujo salen á la calle. A la mamá le he contado tres sombreros en lo que va de año. ¡Pobre-

cillas! Sabe Dios los sacrificios que tendrán que hacer para salir del día. La pequeña necesita el aceite de hígado de bacalao, porque está hecha una anguila; pero ¡ya se ve! el sueldo del padre no llega para todo. A mí me consta que le debe cuatro pesetas al burrero y que gastan los garbanzos de á veinte.

Líbreme Dios de todo trato con los soberanos de la tierra, para evitar consejos y humillaciones, y para que no me suceda lo que á mi amigo. Fué á visitar á un poderoso recién llegado de Cuba, y éste le preguntó cariñosamente:

—¿Qué es Ud?

—Periodista—contestó el otro.

—Bueno. Pues tome usted un duro para echar unas copas.

LUIS TABOADA

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Agente general

Eduardo Maroto

Correspondencias

¡Oh las autoridades!

En "El Pacífico" correspondiente al 20 del que cursa, se leen las actas municipales celebradas el 14 del mismo mes: en ellas aparecen facultades otorgadas al señor Gobernador por los Regidores de la ídem, á fin de que gire y mande pagar al Capitán don Eliseo Fraddín, la suma correspondiente al valor de un plano que está levantando, relacionado con el "Pueblo Nuevo."

Hace algún tiempo que los señores municipales, atendiendo á las buenas indicaciones del señor Gobernador, mandaron hacer un plano del citado vecindario, con el objeto de levantar el mismo, creando la plaza de un Procurador Síndico, que entendiéndose con los asuntos del precitado pueblo... y, en fin, han gastado y siguen gastando de los fondos públicos, sin dar cuenta al vecindario interesado si en la Gobernación dicha existen los documentos y el susodicho plano, objeto de esta crítica portañera. Ya que el señor Secretario de la Gobernación no se ha dignado ponerlos á la vista de quienes lo pagan, de suyo propio, ó de orden de su Jefe... me tomo la libertad de indicarlo á quien corresponda para los fines anhelados. ¡Cuánta razón asiste á los que han escrito en "El Noticiero" contra las autoridades de este viejo puerto y en referencia á las Empresas de Buserías!

Según el acta municipal publicada en el periódico porteño, antes mencionado, no se ha tomado en cuenta lo que los vecinos de Golfo Dulce delatan por la prensa y, sin embargo, todo eso constituye delito público... El señor Gobernador habrá tomado notas para su cartera sobre esos clamores? Tenemos en nuestro poder una carta de persona muy seria de aquel puertecito, en que se nos dice algo de los crímenes cometidos en ese lugar, sin que el señor Alcalde (como tantos otros, el de Naranjo de Alajuela, por ejemplo), ni el señor Jefe Político (como el de Tarrazú, ídem), se hayan preocupado lo bastante á fin de dejar bien parados los fueros que representan sus respectivas autoridades.

Estamos en esperas, como quien dice, de lo que resuelva nuestro amigo don Pablo M. Rodríguez, sobre

una cansa que en su Juzgado se halla y que se relaciona con alguna de aquellas autoridades (las de Golfo Dulce, se entiende).

CRUZ DE LEÓN

Puntarenas, Novbre. de 1904.

CIUDAD DE SANTO DOMINGO

Señor Director de EL DERECHO

Distinguido amigo:

Mi primera nota consiste en dar á Ud. cuenta del resultado de los exámenes de fin de año de esta floreciente ciudad, con la precisión más completa puesto que á ellos asistí. Estos principiaron el 17 y terminaron el 20 de los corrientes. Simultáneamente fueron examinados los grados de la escuela de varones y niñas; el tribunal examinador de la escuela de varones era presidido por don Porfirio Brenes, persona por demás atenta y afectuosa, y el de la escuela de niñas por el competente Inspector provincial. Los resultados fueron bastante satisfactorios, pues aun los mismos tribunales, en consecuencia de su satisfacción prodigaron frases estimulantes á los competentes hijos de Pestalozzi.

El promedio general de la escuela es de 1.70; al respecto nos extrañó oír decir que el promedio había sufrido bastante descenso con el obtenido por el VI año.

Por fin terminados los exámenes vino como verde corona de laureles á ceñir la frente de aquellos incansables apóstoles de la ciencia el acto público anunciado ya por los programas: varios niños de ambos sexos hicieron sus recitaciones habiendo dado á su papel el más cumplido carácter, un coro de preciosos capullos dejó oír las dulces vibraciones de sus femeniles voces, siendo á tiempos acompañado por ambas escuelas.

Nuestro Himno patrio como introducción de tan bellos actos, una preciosa comedia intercalada en ellos y un "Viva España" en francés ejecutado con inspiración artista por la simpática belga Madama Adela de Zamora como diadema de la fiesta y se comprenderá que nada hubo que desear.

Mas no contento el viril espíritu domingueño determinó rendir homenaje á Terpsicore en el local del Club Sport, á donde acudió la culta sociedad adornada de preciosas galas, habiendo salido á las 10 p. m. saciada ya la sed de los encantos y la dicha.

CORRESPONSAL IMPROVISADO.

MENUDENCIAS

Hacia muchos días que no escribía para el público, hoy que hay tantos asuntos de que tratar por la prensa, allí voy con mi lata en calidad de cronista barato.

No les voy á hablar del comentado asunto de cuñería y cloacas ni de cosa que se parezca. De lo que me ocuparé, señor Director, es de los proyectos que se tienen en mira llevar á cabo el año venidero y al hablar de estos, justo será también que me ocupe del personal docente de las escuelas rurales y de la desigualdad que existe entre la categoría de unas y otras escuelas elementales; en otras palabras: me refiero á la mal remuneración de que disfrutaban los primeros, y del proyecto que en el año próximo se piensa llevar á cabo y es el de obligar á los señores maestros á permanecer en el mismo lugar donde han sido nombrados, lo mismo que del

EL DE LAS MEJORES
PIELES

EL CALZADO MAS BARATO

EL DE LAS MÁS
ACABADAS FORMAS

El de los estilos más modernos, el sin competencia se expenderá en la NUEVA TIENDA DE CALZADO de Roberto Sánchez, situada al lado izquierdo del Bazar de Mr. Asch, frente a "La Marina".—Calzado de todos tamaños desde el número más grande y más ancho hasta el más pequeño.

probable recorte que se le hará a la Cartera de Instrucción Pública con el objeto de suprimir muchas plazas que no llenan la asistencia escolar que exige la ley. En cambio de esto habrá, según informes que tengo, recargo de trabajo en el personal docente de las escuelas rurales con remuneración proporcional a las secciones que a su cargo tengan los maestros, esto es, que un preceptor tendrá dos secciones, las cuales se dividirán por medio de un horario que marcará las horas de entrada y salida de los alumnos de una y otras secciones.

Si esto fuese cierto, aplaudimos la idea que en la Inspección de Escuelas se piensa, y por ello, felicitamos a los señores maestros, quienes merecen, por la posición que ocupan, devengar un sueldo que les haga más fácil su *modus vivendi*.

Quiero terminar mis desaliñados apuntes, significándole a los señores maestros mis deseos de que gocen muy felices vacaciones para que el año venidero regresen al seno de sus escuelas con nuevos bríos para emprender la noble tarea que les ha sido encomendada.

C. P. C.

OFICIAL

GRACIA

Conmuta a ochenta colones de multa la pena de treinta días de arresto a que fué condenada por el Agente Primero Principal de Policía, por faltas, Ramona Ramírez Solís.

—Deniega la solicitud de Rafael Ramírez Abarca, encaminada a pedir que se le conmute en confinamiento la pena que se le impuso por el delito de lesiones.

CRONICA

Invitación

Agradecemos la siguiente y tendremos mucho gusto en asistir:

Señor Director de EL DERECHO
Con el fin de formar el gremio de detallistas de licores y provisiones se le invita a una reunión que tendrá lugar el domingo 27 del corriente mes, en el teatro Variedades a las 7 de la noche.

La comisión organizadora, encarece a Ud. su asistencia.

San José, 22 de Nov. de 1904.

Don Tiburcio Solano M.

Este apreciable y laborioso amigo nuestro, ha sido justamente honrado con el no poco difícil y trabajoso puesto de Secretario de la Gobernación de esta provincia. Nosotros, conocedores de su aplicación al trabajo, de su competencia y de su honradez, no dudamos que el puesto a que ha sido acreedor sea desempeñado brillantemente.

Al hacer mención de este amigo de nuestro aprecio, nos permitimos felicitarlo sinceramente y al mismo tiempo aplaudimos el acertado nombramiento y elección que en él hizo el señor Gobernador.

Patente

Se necesita una de taquilla. En La Bastida informará don Próspero Lizana.

Para Cartago

Nuestro buen amigo y correligionario don José B. Zamora, partirá el martes próximo para Cartago, a manejar un beneficio de café de don Juan Rafael Muta, sito en El Molino. Deseamos al amigo Zamora feliz estadia en la antigua metrópoli y que gane muchos colones para las fiestas.

Enfermo

de gravedad se encuentra el apreciable caballero don Alonso P. Gutiérrez. Según hemos sido informados hace tiempos viene padeciendo de un cáncer en la garganta. Hoy esa enfermedad ha puesto en peligro su vida. Hacemos presente a su estimable familia que son nuestros deseos que la vida del señor Gutiérrez se conserve.

Santana Muñoz

Este apreciable y laborioso joven, ofrece a Ud. su estudiantina y orquesta para bailes y serenatas, misas solemnes, etc. con ejecución de las piezas modernas y de autores clásicos. En la Barbería de los "Hermanos Antillón" se encuentra diariamente hasta las 9 p. m.

Para el Colegio de Abogados

quedó por 25, elegida la Directiva así: Presidente, Licenciado J. J. Rodríguez; Secretario, J. F. Echeverría Carcía; Tesorero, E. L. Pinto F.; Fiscal, Licenciado P. L. Pérez; Vocales, Licenciados Máximo Fernández, Antonio Zelaya, Alberto Echandi, M. Coto F., Juan Félix González y Manuel Castro Q.

Avisa

el Agente 2º Principal de Policía que a la una de la tarde del lunes 5 de diciembre próximo, tendrá lugar en el local de la casa de empeños "La Confianza", el remate de las prendas que responden a obligaciones de plazo vencido y no prorrogado.

Un ángel más

Nuestro amigo José Carrillo ha sido víctima de la muerte de un de sus hijos, por lo cual le damos el más sentido pésame, lo mismo que a su señora y demás familia.

A quien corresponda

Sabemos que en la Comandancia de Plaza de esta capital existe de algún tiempo a esta parte una orden del Gobierno que dice, que todo uniforme de Gobierno debe dársele para su trabajo a las señoras pobres, sin embargo hay varias de éstas que han sido costureras viejas de esa Comandancia, y hoy se les niega, por cuanto que hay preferencia para otras señoras que viven con más comodidad. Ya que no se les da a las pobres, todo como lo reza la orden, por lo menos debía dárseles algo, y no todo a las que viven holgadamente.—Comunicada.

Se necesita una cocinera. Informará Eduardo Maroto.—Apartado 499.

Dos buenas costureras desean adquirir colocación.—Referencias: Eduardo Maroto.

Se desea comprar un refrigerador con urgencia. Eduardo Maroto.—Apartado 499.

CABLES

Mukden, 25.—La noche del 22 los japoneses hicieron otro ataque al cerro Pontiloff. Sus filas fueron diezmadas por la metralla rusa. Algunas obtuvieron alojamiento en las faldas del cerro, pero fueron sacadas a la bayoneta. Biendo esto el resto de la fuerza huyó. La misma noche se hizo un ataque semejante al Sur de Erdagon, que también fué rechazado a la bayoneta. Los japoneses tuvieron gran número de bajas. De parte de los rusos los muertos ascienden a 30. Una

fuerza de 1500 bandidos chinos con 6 piezas de artillería al mando oficiales japoneses venía de la dirección del río Liao. La mañana del 23 encontré cerca de la estación Kaiyuan con la sotnia de cosacos que guarda la frontera. Los cosacos cargaron antes que se pudiera colocar en acción, la batería de los bandidos. Estos opusieron una débil resistencia huyendo en seguida en todas direcciones y dejando 100 cadáveres sobre el campo de operaciones. De parte de los rusos la pérdida fué insignificante. El 23 una columna japonesa compuesta de dos compañías intentó penetrar el bloqueo oriental ruso, pero tuvo que retirarse ante el empuje de los escuadrones de ginetes rusos que les causaron sensibles pérdidas.

Tokio, 25.—Se ha recibido informe de que las minas japonesas dirigidas contra los cerros Rihuang Sungshu y Kekwang han llegado a la base de las fogas centrales de las obras defensivas. Se han ocupado los parapetos exteriores de los cerros Rihlung y Sungshu dejando a los rusos en posesión de los parapetos interiores. La artillería japonesa está bombardeando éstos causándole a los rusos muchos muertos; se espera la pronta ocupación de estas fortalezas. Si esto sucediera, la toma de Puerto Arturo parece ser inevitable dentro de poco tiempo.

Habana, 25.—El señor Carlos Tinlay, Jefe de la Junta de Sanidad, desmiente el aserto contenido en un despacho procedente de Washington de que existe la fiebre amarilla en la isla de Cuba.

Cuartel General del 3er. Ejército japonés 25. (vía Fusan) Las dos únicas fortalezas permanentes que están en posesión de los japoneses son las dos fortalezas de Panhung que fueron tomadas en agosto. Están en posesión también de los reductos avanzados de Rihlung llamados fortalezas Kuropatkin y el cerro llado equivocadamente Fuerte P.

Cuartel General del General Kuroki, 25.—Carecen completamente de fundamento las noticias que circulan durante la semana pasada de que el General Kuropatkin ha iniciado un movimiento adelante y ha hecho retroceder una distancia de millas la izquierda japonesa. Durante el último mes la situación ha permanecido sin cambio habiendo los ejércitos aprovechado este descanso para aumentar sus posiciones defensivas y reunir provisiones de cañón y boca.

San Petersburgo, 25.—Ha tenido el efecto de asustar un poco al público el informe que acaba de publicar Kuropatkin de las pérdidas sufridas por su ejército correspondientes a los 12 días anteriores al 21 de octubre. Los enfermos y heridos ascienden a 943 oficiales y 31,211 individuos de tropa. El informe no hace referencia a los muertos a pesar de que los correspondientes de la prensa dieron pate de que solamente el ala izquierda tuvo 8,000 muertos causado por la serie de infructuosas cargas que se hicieron para tomar la posición del General Oku.

Manuel

Abogado

BAJOS de la casa de *Castro* AVENIDA CENTRAL E. NÚMERO 204
DOÑA JUANA A. V. DE ECHEVERRIA

Quesada

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT CO. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes a las 12 p. m. en su local a 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud o la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve y fortalece, enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven a funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta a la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA YORK E. U. A.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

q' termina el día 27 de Noviembre de 1904

Vapor	Salida	Destino
S. S. "ELIS"	Miércoles	Nueva Orleans.
"BRIGNTON"	Jueves	Nueva Orleans.
"MIAMI"	Viernes	Bristol.
"BRADFORD"	Domingo	Mobile.

San José, noviembre 22 de 1904.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenza, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

Los afamado aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Zapatería de Elías Calderón G.

Calle 6º Norte, frente al Mercado, sitigua al despacho de los doctores Rucavado
Este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrecena público un completo y variado surtido de calzado, de todas formas y precios; duración y elegancia, a la medida y a gusto del cliente.
También tiene sucursal en el Mercado, en donde ofrece el mismo servicio.
No olvidarse, pues, de hacer una visita a este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

Quando falta El Apetito.

Quando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, molestia y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y perezosos como cuando se retiraron a las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, perezosos, mal humorados.

Quando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

SONDULIN EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

"El SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo".
SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1. Que es más económico porque se vende á menos precio y porque una cajita dura más tiempo, debido á que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje á consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.

EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.

EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

Se vende en todas partes. Depósito por mayor, Pagés & Cañas, San José.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES; COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m. , 12 á 5 p. ,
Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIEL DE LO MAS FINO que viene al país, FORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ningun zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente á la Imprenta Nacional

SERVICIO DIABO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona de bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicios, son de estilo y especialmente para atender con bastante fineza tanto á los ricos como á los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G., en la Calle 2ª Sur que conduce á los Desamparados, y contiguo á la Plaza de Ganado; donde encontrarán mis favorecedores un variado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TIFETERAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios más bajos que en cualquier otra parte, cuando menos un diez por ciento de rebaja.

Servicio á toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
AGUILAR
CASA DE D. A. AGUILAR